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El pasado siete de julio falleció don Carlos R. 
Menéndez Navarrete a los ochenta y ocho años de 
edad, dejándonos un invaluable legado periodístico 

por el impacto que tuvo en la vida política y social del 
Estado.

Don Carlos fungió como el tercer director del Diario de 
Yucatán del año de 1986 hasta el 2008, cargo que antes 
de él ocupó su padre, don Abel Menéndez Romero, 
y antes de éste su abuelo, don Carlos Menéndez 
González, quien fue el fundador del periódico. La calidad 
y profesionalismo con la que desempeñó el mando 
del Diario lo hizo merecedor al Premio Nacional de 
Periodismo en el año 2008.

Cabe destacar que don Carlos R. Menéndez Navarrete 
acuñó una carrera periodística de más de tres décadas 
antes de asumir el cargo de director del Diario, pues 
apenas terminó de estudiar el bachillerato en el 
extranjero, regresó a la capital yucateca para comenzar 
a trabajar con su padre en el periódico como corrector 
de pruebas, y posteriormente ocupó distintos puestos 
dentro de la empresa como reportero, linotipista, 
cronista, receptor, editorialista, traductor, y jefe de 
redacción; éste último cargo por instrucciones expuestas 
en el testamento de su abuelo tras su fallecimiento en 
1961.

Durante sus últimos años, don Carlos Menéndez 
participó como accionista y consejero de Grupo 
Megamedia, y continuó luchando por la defensa de la 
verdad con eventuales reportajes, así como deleitando 
a sus lectores con afables crónicas de la vida social y 
deportiva del Estado; se extrañarán particularmente 
sus escritos sobre “El Rey de los Deportes”, pues en ellos 
convergían pasión y técnica de una manera inalcanzable 
para la mayoría de los escritores.

Su compromiso con la verdad, la justicia, y el bien 
común, fue el motivo por el que hizo frente a presiones 
e intimidaciones enviadas en su contra por quienes 
veían sus intereses afectados con el desempeño del 
Diario. Sin temor ni titubeos cubrió elecciones y fraudes 
electorales, reportó actos de corrupción por parte de las 

SE ROMPIÓ EL MOLDE 
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autoridades, y presentó los panoramas que afrontaban 
las comunidades más vulnerables durante catástrofes 
naturales.

Don Carlos R. Menéndez Navarrete fue un yucateco 
ejemplar que fungió como pieza clave para la 
construcción del Yucatán que tenemos hoy; no es 
exageración afirmar que sus principales aportaciones 
son palpables en las transiciones democráticas más 
importantes del Estado. La valentía con la que se 
desenvolvía inspiraba no solamente a su equipo de 
trabajo, el cual se sentía protegido en la determinación 
de su líder, también despertaba en la sociedad yucateca 
la cultura de exigir a nuestras autoridades honestidad y 
resultados.

No nos queda más que lamentar la partida de éste 
excelso yucateco, y esperar que, a pesar que él ya se 
encuentre en descanso eterno, su hambre por buscar y 
exponer la verdad perdure en todos a quienes formó de 
alguna manera, pues hoy más que nunca necesitamos 
a profesionistas con su capacidad y valor para hacer 
frente a las tendencias demagogas que pretenden 
someternos.

Ojalá haya más yucatecos como don Carlos Menéndez; 
mandamos nuestras más profundas condolencias a su 
familia y seres queridos.
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- Visita de Estado de AMLO a Estados Unidos
- Controversial homicidio en Mérida
- Jair Bolsonaro da positivo a covid-19

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Durante todo momento los 
representantes de ambos gobiernos 
sostuvieron que el motivo de la visita 
fue para celebrar la entrada en vigor 
del Tratado entre México, Estados 
Unidos, y Canadá (T-MEC), y creo que es 
un sinsentido, pues Canadá no estuvo 
presente. – planteó a los presentes 
la abogada, mientras platicábamos 
los de siempre sobre el viaje que 
Andrés Manuel López Obrador 
realizó éste miércoles a Estados 
Unidos – Me parece sumamente claro 
que el verdadero motivo de la visita 
fue apoyar la campaña electoral de 
Donald Trump.

- Si Canadá no estuvo presente en la 
reunión fue porque el Primer Ministro 
Justin Trudeau tenía reuniones 
impostergables con su gabinete, y una 
sesión importante ante su Parlamento 
pues están gestionando temas 
delicados por la pandemia. – comentó 
el analista - Al menos eso fue lo que 
nuestro presidente dijo tras platicar 
vía telefónica con el mandatario 
canadiense a principios de semana; 
Andrés Manuel también compartió 
que Trudeau mostró interés por visitar 
México pronto.

- Evidentemente Canadá tendría que 
ofrecer una respuesta diplomática 
por su negativa a la invitación de 
Estados Unidos, pero los analistas 
canadienses coinciden en que Trudeau 
optó por evitar reunirse con Trump 
ya que le afectaría directamente 
a su popularidad, y al mandatario 

canadiense le queda más tiempo en 
el poder de lo que se le pronostica al 
estadounidense, pues luce complicada 
su reelección. Además, las relaciones 
entre ambos países se complicaron 
en el último mes por restricciones al 
comercio de metales propuestas por 
Estados Unidos.

- Otro motivo por el que no considero 
que se sostenga el argumento de 
que la visita fue para festejar el 
T-MEC son los grandes ausentes 

del viaje. –retomó la jurisconsulta 
– Para empezar, entre el grupo de 
empresarios que invitó el presidente al 
viaje donde figuraban nombres como 
Ricardo Salinas Pliego, Carlos Hank 
Gonzales, Bernardo Gómez, Olegario 
Vázquez Aldir, o Daniel Chávez, no 
estuvo presente el titular del Consejo 
Coordinador Empresarial, Ricardo 
Salazar Lomelín, quien fue pieza 
importante para las negociaciones 
del tratado; así como una vez en 
Estados Unidos, estuvo ausente en 

El presidente de Andrés Manuel López Obrador y su 
homólogo estadounidense Donald Trump se obsequiaron 
bats de beisbol como regalos protocolarios antes de la 

reunión que ambos mantuvieron en la Casa Blanca.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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las reuniones la líder de la Cámara de 
Representantes, quien impulsó en el 
Congreso la aprobación del tratado. 
Solamente estuvieron nuestro 
presidente y el suyo bañándose en 
halagos.

- Recuerdo que López Obrador 
dijo que no se reuniría con Joe 
Biden porque sería entrar a temas 
partidistas e interferir en la elección, 
pero hizo justamente eso al visitar la 
Casa Blanca bajo las condiciones que 
observamos. – opinó el escritor

- El tratado entró en vigor el primer 
día de éste mes, y para las elecciones 
estadounidenses faltan cuatro 
meses. – señaló el consultor – Tiene 
más sentido que la visita haya sido 
organizada por el primer motivo.

- Entonces, ¿la visita solo duró un día? 
– preguntaron en la mesa

- Así es, el presidente viajó el martes 
para llegar a Washington D.C. por 
la noche, y durmió en la Embajada 
mexicana. – respondió el editorialista 
– Al día siguiente, acudió a los 
monumentos de Abraham Lincoln 
y de Benito Juárez para presentar 
ofrendas…

- Estuvieron circulando videos de 
cuando estuvo en el momento a 
Juárez, ya que un grupo de personas 
se reunió para manifestarse en 
su contra. – intervino el político – 
Afortunadamente el asunto no pasó 
a mayores, pero sí se hizo sentir la 
molestia de los presentes.

- Coincido, amigo político. – asintió 
el editorialista, y continuó – Luego 
de acudir a éstos monumentos, 
se reunió en privado con Donald 
Trump, posteriormente se 
reunieron las comitivas de trabajo 
de ambos mandatarios, después 
de compartieron comunicados, y 
finalmente hubo un brindis y una 
recepción para los empresarios 
mexicanos invitados.

- Sin duda la visita fue un éxito, pues 
todos esperaban que Trump llevara 
a cabo algún acto para humillar a 
México o que nuestro presidente 
tuviera alguna equivocación mayor, 
pero ambos compartieron mensajes 
sobrados de prudencia en los que 
reafirmaron su amistad y compromiso 
por tener buenas relaciones. – propuso 
el consultor – Nuestro país termina 

con un saldo positivo después de 
éste capítulo, y fue gracias a nuestro 
equipo diplomático y a la mesura de 
Andrés Manuel.

- No estoy de acuerdo en calificar 
la visita como un éxito, cuando el 
único logro fue que se comportaran 
correctamente dos mandatarios 
conocidos por sus desplantes. Habla 
muy mal de la calidad de gobierno a 
la que nos estamos acostumbrando; 
la vara está muy baja. No hubo 
ningún fruto real de ésta visita, solo 
intercambiar adulaciones y beneficiar 
la campaña electoral de Trump.

- Yo creo que sí hay motivos para 
celebrar, pues López Obrador 
llevó a una connotación positiva 
el tema de los mexicanos en el 
escenario político estadounidense; 
no podemos olvidar tampoco que 
hizo resonar la Casa Blanca con sus 
“!Viva México!” mientras era coreado 
por simpatizantes a las afueras 
del edificio; sin duda fue un suceso 
histórico. – defendió el analista

- Que el tema de México sea abordado 
desde una perspectiva positiva no 
es gracias a AMLO, sino a que Trump 
necesita votos del sector latino para 
las elecciones; no nos confundamos.- 
rebatió la empresaria – Ahora, si nos 
metemos a analizar discursos creo 
también saldría perdiendo nuestro 
presidente, ya que si bien coincido 
que en su mayoría fueron prudentes, 

hay un par de frases que sentenciaron 
todo el mensaje.

- ¿Cuáles son? – le preguntaron a la 
empresaria

- La primera fue cuando dijo que el 
gobierno actual de Estados Unidos 
no había impuesto nada a México, 
respetando su soberanía; lo cual 
es mentira pues todos recordamos 
cómo hace unos meses nos 
amenazaron con imponer tarifas a 
los productos que les exportáramos 
sino modificábamos nuestras 
políticas de seguridad y de migración 
para detener el flujo de migrantes 
que ingresa por nuestra frontera 
sur. – respondió la empresaria – Por 
acceder a las amenazas, se utilizó a la 
Guardia Nacional para reprimir a los 
centroamericanos y sudamericanos 
que querían de transitar a Estados 
Unidos.

- Sumando a lo que dice nuestra 
amiga empresaria, Estados Unidos 
nos impuso contra nuestra voluntad 
asumir la figura de “tercer Estado 
seguro” para que tuviésemos que 
alojar a migrantes rechazados por 
ellos, o cuya situación se encuentre 
en trámites. – añadió el político – 
Recordemos que incluso hubieron 
importantes renuncias de funcionarios 
en éste sector del gobierno por la falta 
de recursos para hacer frente a las 
nuevas responsabilidades impuestas.
- La segunda frase ampliamente 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Empresarios mexicanos que acompañaron 
a López Obrador a la cena con Donald Trump.
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criticable del discurso fue cuando 
sostuvo que defendía el viaje porque 
quería agradecerle a Trump ser 
cada vez más respetuoso con los 
mexicanos. – retomó la empresaria – 
No solamente en las últimas semanas 
Trump ha actuado para terminar 
con el programa que defiende a los 
dreamers (jóvenes mayormente 
latinos de aproximadamente veinte 
años que ingresaron a Estados Unidos 
cuando eran niños), sino que dos días 
antes de la reunión con AMLO publicó 
en twitter un mensaje para reforzar la 
idea del muro fronterizo.

- Sobre esto que mencionas, incluso 
Joe Biden compartió un mensaje 
después de la reunión entre López 
Obrador y Trump en el que recordaba 
que Trump contantemente humillaba, 
ofendía, y denostaba, a los mexicanos. 
– expuso el escritor

- Por lo pronto, el jueves regresó 
Andrés Manuel López Obrador a 
su palacio tras su primera visita de 
Estado, seguramente muy feliz por 
salir considerablemente limpio de una 
situación que le pudo haber restado 
mucho. – compartió la reportera, 
y concluyó – Además, podrá estar 
tranquilo pues la atención de las 
personas no se dirigirá a evaluar 
su desempeño, sino a la captura 
del exgobernador de Chihuahua 
expulsado por el PRI César Duarte, 
quien fue detenido en Florida, Estados 
Unidos. Debido a que la captura se 
dio justo mientras se entablaban 
las pláticas entre los mandatarios, 
pareciera a simple vista que fue un 
“regalo” de Estados Unidos para 
México; pero observando más a 
profundidad nos damos cuenta que 
quién podrán capitalizar a su favor 
ésta captura es el PAN, pues fueron sus 
constantes esfuerzos para señalar la 
corrupción que hubo en Chihuahua lo 
que hizo posible el arresto.
 

.  .  .
 
- Estuve leyendo ésta semana 
unas noticias de Yucatán que me 
consternaron y me gustaría saber si 
podrían aclararme un poco lo que ha 
sucedido. – nos pidió a mí y a nuestra 
amiga empresaria, el editorialista 
– Se trata de un homicidio en el que 
aparentemente hubieron actos de 
canibalismo.

- Claro, “El caníbal de la Leandro Valle” 
como ha sido apodado por muchos 

yucatecos en referencia a la colonia 
en la que sucedieron los hechos. – 
explicó la empresaria – Si bien, las 
autoridades no han confirmado si 
hubo o no canibalismo, es lo que se 
presume porque el homicida cortó el 
cuerpo de la víctima en pedazos para 
deshacerse de él y se encontraron 
restos en un refrigerador.

- Se conoció del homicidio a principios 
de mes luego de que vecinos 
reportaran un mal olor proveniente 
de un pozo, por lo que la autoridad 
investigó y encontraron partes del 
cuerpo de la víctima, por lo que se 
procedió a realizar un operativo en 
la zona y se encontraron más restos 
del cuerpo, como dijo nuestra amiga 
empresaria, en el refrigerador de 
un domicilio y en un terreno baldío 
colindante.

-  Las autoridades actuaron con 
prontitud después de descubrir los 
restos en el pozo, pues había un reporte 
de desaparición correspondiente a un 
joven de veintidós años identificado 
como Roberto F. A. desde el veintiocho 
de junio. – señaló la empresaria – Una 
vez que se corroboró que los restos 
efectivamente eran de Roberto, 
fue más fácil ubicar al presunto 
responsable.

- Izael D. C. – intervino de nuevo el 
editorialista – También pude leer de 
él; al parecer el joven de veintiún años 
tenía un historial complicado previo a 
lo sucedido.

- Así es; según la información 
publicada, el joven Izael tenía 
antecedentes penales pues el año 
pasado atacó físicamente a dos de sus 
abuelos. Debido a esto, su familia optó 
por alejarlo dándole una casa para 
que viviera solo. – dijo la empresaria 
– Asimismo, por sus vecinos sabemos 
que incluso en su nuevo domicilio 
mantuvo una constante actitud hostil.

- Llama la atención ésta aguda 
hostilidad por parte de Izael, pues 
no parece tener control sobre ella. 
Cuando los agentes policiacos lo 
visitaron para hacerle preguntas 
sobre lo ocurrido, atacó a uno de 
ellos con un cuchillo. De hecho, por 
éste acto se le detuvo a Izael y se 
le procesó, no por el homicidio de 
Roberto, a pesar que Izael confesó ser 
el responsable cuando fue detenido.
- Entonces, ¿a Izael no se le imputa el 
delito de homicidio a pesar de haber 
confesado? – preguntó uno de los 
presentes

- Exactamente, hasta ahora está 
detenido por los delitos de portación 
de armas e instrumentos prohibidos, 
ataques peligrosos cometidos contra 
servidor público, y resistencia de 
particulares. La razón de esto es 
que la fiscalía ha cometido algunos 
errores durante éste proceso, como 
éste de formular incorrectamente 
la imputación, y también ha tenido 
problemas para integrar la carpeta 
de investigación y hasta para solicitar 
órdenes de aprehensión.

“El caníbal de la Leandro Valle”, Izael D. C., 
presunto asesino del joven  Roberto F. A.
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- Ahora entiendo por qué no se le 
dio prisión preventiva a Izael tras 
su primera audiencia, y el juez solo 
consideró necesario que acudiera 
a firmar periódicamente al Centro 
Estatal de Medidas Cautelares, que 
no saliera de Yucatán, y que estuviera 
sometido a vigilancia.- reflexionó la 
empresaria – Como no se cumplieron 
algunas formalidades que exige el 
proceso, el juez no tuvo suficiente 
sustento para privar de la libertad 
a Izael; tal vez se expuso a recibir 
críticas por parte de la sociedad al 
dejar en libertad a un asesino confeso, 
pero hizo valer su función como juez 
de velar por los derechos de todas las 
partes en el juicio, y actuó de acuerdo 
a la ley.

- Coincido, amiga empresaria. No 
obstante, le duró poco la libertad a 
Izael, pues al no acudir por su propia 
cuenta a su segunda audiencia, fue 
considerado como “sustraído de la 
acción de la justicia”, y se emitió una 
orden de aprensión en su contra.

- Continuaremos dándole seguimiento 
a éste tema, pero por mientras cabe 
señalar la preocupante situación 
que hay en Yucatán respecto a las 
enfermedades mentales. Tomando en 
consideración éste caso y los múltiples 
suicidios que ha habido durante la 
cuarentena, como el de hace unos 
días cuando una niña de apenas once 
años se quitó la vida, nos podemos 
dar cuenta de cómo se agudiza un 
problema que aqueja al Estado desde 
hace años, y que se ha agravado por 
la apatía de las autoridades y de la 
sociedad misma para promover una 
cultura encaminada a procurar la 
salud mental; ojalá no sea necesario 
que más yucatecos derramen 
sangre para que se den cuenta de la 
importancia de éste tema. – concluyó 
el editorialista

 
.  .  .

 

Platicamos del mensaje que compartió 
el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, 
para anunciar el resultado positivo 
que obtuvo en el examen médico que 
se realizó para saber si tenía covid-19. 
El mandatario de sesenta y cinco 
años de edad ha generado polémica 
en los últimos meses por la postura 
escéptica que ha mostrado hacia 
el virus, lo que ha ocasionado que 

actualmente Brasil sea el epicentro 
de la pandemia en Latinoamérica 
con más de un millón setecientos mil 
casos de contagio, y sesenta y ocho 
mil muertos, de acuerdo a información 
del miércoles ocho de julio.

- Pocos días antes que anunciara su 
diagnóstico positivo, Bolsonaro se 
había opuesto a aprobar un decreto 
encaminado a obligar a los poderes 
públicos a proveer mascarillas a 
los sectores más vulnerables de la 
población brasileña, y había vetado 
el uso obligatorio de las mismas 
en comercios, iglesias, escuelas, 
y cárceles. – señaló la reportera – 
Siempre congruente con el mensaje 
que usó desde el inicio de la pandemia 
encaminado a minimizar el impacto 
del virus, calificándolo como una 
“histeria” y una “gripecita” para evitar 
una recesión económica .

- Incluso ahora que está contagiado 
mantiene esa misma postura 
controversial; en el mensaje que hizo 
para anunciar su diagnóstico se quitó 
el cubreboca para enseñar su rostro 
y demostrar que estaba bien, gesto 
encaminado a minimizar el virus; 
además, anunció que se sometería a 
un tratamiento con cloroquina, el cuál 
ha sido criticado por la poca evidencia 
que existe sobre su efectividad. – 
platicó el analista

- Debido a que Bolsonaro convocó 
a periodistas para que cubrieran 
el anuncio de su diagnóstico, la 
Asociación Brasileña de Prensa 
presentará una denuncia en su contra 
por exponer a los reporteros presentes 
al ignorar las recomendaciones de 
confinamiento y distancia que deben 
seguir los enfermos. No solo los 
expuso al reunirlos para decirles 
que tenía el virus, sino que, como 
dijo nuestro amigo analista, también 
se quitó el cubreboca frente a ellos, 
aumentando la probabilidad de 
contagio.- explicó el editorialista

- ¿No es un tanto exagerada la 
denuncia? – preguntó uno de los 
presentes

- En absoluto; el Código Penal de Brasil 
contempla que es un delito actuar con 
el fin de trasmitir una enfermedad, así 
como poner en riesgo la vida o salud 
de otra persona de manera inminente;  
evidentemente en la intervención del 
presidente brasileño se configuraron 
ambos tipos penales. – respondió la 
abogada

- Independientemente de la postura 
que pueda sostener Jair Bolsonaro, 
creo que compartirán mis deseos de 
que tanto él como las decenas de miles 
de brasileños contagiados cada día 
de covid-19 tengan una recuperación 
pronta. Habrá que ver si el presidente 
cambia de postura luego de padecer 
la enfermedad, pero por mientras 
tranquiliza saber que con la denuncia 
que recibirá de la Asociación Brasileña 
de Prensa existirá presión para que 
respete las recomendaciones de 
aislamiento.

El presidente de Brasil, Jair 
Bolsonaro finalmente confirmó 

en carne propia la existencia 
del Covid-19.
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Por Genoveva Castro Manzanilla

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Excelente respuesta se sigue teniendo 
por parte de la sociedad civil 
organizada, en las manifestaciones 

propias de la pandemia mundial. El alcalde 
de Mérida, Renán Alberto Barrera Concha 
ha sostenido una relación uniforme con 
organismos de la localidad para beneficio 
de cientos de ciudadanos en diversos 
beneficios y servicios. La comunicación, en 
la mayoría de los casos de manera directa, 
es una expresión muy oportuna de la 
gobernanza. Gobierno y sociedad, unidos, 
haciendo familia con los más necesitados. 
Compartiendo estrategias de labores 
necesarias y urgentes.

Es una realidad que esa determinación 
del primer regidor del cabildo meridano, 
ha promovido mucha solidaridad, como 
mencionamos anteriormente. Mérida, la 
ciudad capital potencializa cada estructura 
que dicen “presente”. Es el resultado, 
indican los agentes de los palacios, 
presentes en la reunión virtual esta semana 
de un gobernante dispuesto a integrar 
voluntades, esfuerzos y labores. Sin esas 
malas prácticas de la desconfianza, si no, 
por el contrario, lo que sume para bien 
de Mérida, le da la bienvenida. Una ordenada transformación en esa dualidad de 
corresponsabilidad social. Motiva, a sumarse, agregó, de nuevo la directora de un 
portal de noticias, ya con muchas técnicas en el manejo de la cámara fotográfica.

Por cierto, la Presidente del DIF Municipal de Mérida, la LN Diana Castillo Laviada, 
enmarca esa compañía efectiva con su esposo Don Renán Alberto. Con un sentido, 
muy propio en su actuar. La organización de la institución que presidente con un 
equipo dispuesto a cumplir las metas establecidas. Diana Castillo, es una de 
esas imágenes que deben anteponer en el acompañamiento en la gran tarea de 
gobernar. Cada uno en su espacio, pero, con la visión, además de su matrimonio, 
del compromiso por hacer las cosas bien. Una dama, con todas las cualidades 
mostradas que, en verdad, ayudan el transitar del presidente municipal, que se le 
ve decidido a dar lo máximo, no solo, como una actitud mediática; sino que cada 
impulso ofrecido a la ciudadanía lleva muestras de trabajo y fraternidad, con la mano 
de la responsabilidad. Además, respetuosamente, agregó veterano ex trabajador 
de matutino local, en el que dejó mucho de su vida, ahora en los menesteres de 
editoriales, y presentaciones en las plataformas de moda. Al fin, aunque en menor 
escala, es parte de su pasión y motivación.

El periodista, Don Carlos R. 
Menéndez Navarrete, accionista, 
consejero, tercer director 
de Diario de Yucatán, dejó de 
existir el martes 7 de julio en su 
domicilio particular de Mérida, a 
la edad de 88 años de edad.

El adiós a un gran periodista, 

“Misión cumplida”: 
Don Carlos R. Menéndez Navarrete
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Hasta los agentes de los palacios 
llegaron las humaredas de los 
conceptos nada agradables que 
se han estado emitiendo en la 
persona del líder eterno de la 
CROC en Yucatán, Pedro Oxté 
Conrado, desde las mismas 
zonas del PRI. Ese político que, 
dicen se ha enriquecido con 
unos sindicatos y complicidades, 
primero, de gobiernos priistas. 
Además, el ex gasero, trabajo 
muy digno, tiene la facilidad de 
batear por la derecha, por el 
centro o por la izquierda. Parece 
que hay un “el que ofrezca y 
dé más”. Algunos se atreven 
a mencionar, que uno de sus 
secretos es que sabe dividir 
con ciertos gallones, ya que no 
hay otra razón de las supuestas 
enormes cantidades de dinero, 
por varios conceptos le entregó el 
PRI-Gobierno. Uno de sus jugosos negocios es el llamado Día del 
Trabajo tan esperado para sacar de las arcas del pueblo, millones 
de pesos, que, para camisetas, gorras, logística, gasolina, etc., etc.

Sus presencias en dos legislaturas siempre fueron por la vía 
plurinominal. Cuando vieron su notoria debilidad, él dijo que 
estaba muy fuerte. Lo soltaron para competir con el reconciliado 
panista, Kirbey Herrera Chab, ex empleado de una distribuidora 
de materiales de construcción ahí en su zona de vivienda en el 
sur, se le recuerda con sus sandalias cruzadas verdes, hasta que 
un amigo lo convenció y le pagó su sueldo para que se anexara 
a la campaña de la entonces candidata a Presidenta municipal, 
Beatriz Zavala Peniche; no se le puede negar su habilidad y 
estrategia para ser compenetrado poco a poco, en fin, logró 
vencer al eterno líder de la CROC, en el segundo distrito estatal.

Ahí viene en la bitácora de los agentes de los palacios, uno de 
los pasajes de traición sobre traición. Kirbey Herrera no debió 
de regresar al Ayuntamiento a sesionar, sin embargo, en una, 
presunta complicidad entre una parte de los que manejaban el 
Ayuntamiento de Mérida, por parte del PRI y el coordinador de los 
regidores panistas, Luis Canto García, motivaron una sesión para 
que asistiera, quien dicen ya había trabajado en contra de Carolina 
Cárdenas Sosa, dentro del PAN, en su momento; y ahí con sustento 

legal le votaron esa diputación 
al hoy director del INEA: debió 
haber sido un duro golpe al ego, 
también al trabajo para el logro; 
pero que aún con la diputación 
en la mano, demostró no ser el 
más inteligente. En fin, cosas 
históricas que demuestran las 
desventuras de algunos pasajes 
de la política. Un Pedro Oxté 
Conrado hoy, dicen, entregado a 
las autoridades del PAN hasta el 
fondo, como lo hizo en la época 
de Patricio Patrón Laviada, vía el 
abogado Pedro Rivas Gutiérrez, 
ex secretario general de 
gobierno. Y, en el otro lado, en el 
mismo equipo, un Kirbey Herrera 
Chab, presumiendo noticias, que 
se deberían dar en otros niveles. 
Talachando y tejiendo, podría ser 
el caso, de lo que sigue, según 
algunos de sus muy cercanos 

colaboradores que lo cuidan y atienden a cuerpo de rey, como 
debe de ser. El poder es para disfrutar, destacaron para concluir 
los agentes de los palacios, en estos temas cotidianos. Nada 
extraordinario.

Los agentes de los palacios se unen al reconocimiento de un 
gran periodista, fiel a la verdad, que abría la casa y platicaba 
con luchadores sociales. Algún diputado valiente y que fuera 
de todo entregado acorde a sus principios era bienvenido a sus 
oficinas, así como algún ciudadano por más sencillo que fuera, 
era también bienvenido para defender sus derechos. Un hombre 
íntegro defensor de la justicia. Los tiempos consolidan que sobre 
los intereses económicos luchaba por la justicia y la verdad. 
Nunca abandonó a quienes extendían la mano. Nunca se dobló 
por chantajes empresariales o políticos. Su verticalidad y entereza 
permanecerán para siempre. Un diputado de la LVI Legislatura, 
compartió destacados pasajes de su relación en aquellos tiempos, 
que no deja dudas al modelo de ejemplar ciudadano, su amor por 
un periodismo libre sin ataduras y valiente, siempre dispuesto, a 
pesar de ciertas resistencias, por hacer realmente de su profesión 
y pasión, el eje aportador para una sociedad más participativa y 
no dar paso, ni un centímetro a la intimidación. Descansa en paz, 
sin lugar a dudas. Y, los agentes de los palacios le dicen “Misión 
Cumplida” Don Carlos R. Menéndez Navarrete.

El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, 
su esposa Diana Castillo Laviada y sus hijos.
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CLAROSCURO 

Era mi primer día en esa redacción que 
tantos recuerdos me trae.
Ahí, en el costado izquierdo donde 

nos sentábamos los reporteros viendo al 
área de redactores de la sección nacional. 
Ahí estaban Pedro Sahuí y todos los 
responsables de la edición de la sección 
nacional del periódico.

Ese primer día entendí que era imposible 
no ver a quienes entraban y salían de esa 
redacción. Sentado ahí esa mañana, vi 
entrar, con su portafolio en mano, a un 
hombre delgado impecablemente vestido: 
un pantalón oscuro y su guayabera blanca. 
Fue mi primera vez respondiendo el saludo 
que siempre lo acompañaría al entrar ahí: 
Buenos días.

Don Carlos R. Menéndez Navarrete solía 
llegar mucho antes que los reporteros 
a la redacción del periódico. Nosotros 
llegábamos a las 9 de la mañana para salir 
a reportear a eso de las 10 una vez que 
recibíamos nuestras órdenes de trabajo. 
Volvíamos a escribir a eso de las 3 de la 
tarde y Don Carlos entonces cambiaba 
de su oficina privada en la biblioteca a su 
escritorio de madera, que había sido de su 
abuelo, en la redacción de frente a todos. 
Muchas noches me tocó hacer guardia y 
él se quedaba checando notas, releyendo 
reportajes u organizando el periódico del día 
siguiente.

En más de una noche me tocó recibir la 
llamada de Doña Berta Losa Ponce, su 
esposa, pidiéndome la comunicara con 
su esposo. Invariablemente, colgaba el 
teléfono y guardaba sus cosas para salir del 
periódico.

Muchas veces platiqué con él. Me llamaba a 
su escritorio para decirme si no consideraba 
poner en otro orden lo que había escrito. 
Me preguntaba qué había querido decir 
y me sugería cambiarlo dándome una 
explicación de qué palabra era más precisa, 
cuál detallaba o describía mejor lo que 
expresaba.

Me corrigió muchas veces con esa elegancia 
que da el conocimiento y la humildad. 
Siempre propio, siempre respetuoso: “Señor 
López”, me decía.
Vi entrar a su oficina a mucha gente, también 
vi llegar a platicar con él a muchos políticos, 
empresarios…

En esa redacción traté todos los días a 
Manuel Triay Peniche, el autor de mi ingreso 
al periódico; a Jorge Múñoz Menéndez, 
a Martiniano Alcocer Álvarez, a Gínder 
Peraza Kumán, Delmer Peraza Pacheco, a 
Eduardo Ochoa Guerrero, encargado de la 
sección Peninsular; a Gaspar López Poveda, 
responsable de la sección deportiva; al 
Güero Buenfil, a Jorge Álvarez  Rendón, a 
Gaspar Zapata León. Ahí conocí a Carlos 
Castillo Peraza, un gran charlista y a la 
postre presidente del PAN y candidato 
por ese partido a jefe de gobierno del 
entonces D.F. A Pilar Menéndez Rodríguez, 
en publicidad, hermana de Eduardo, quien 
fundó La Revista Peninsular que hoy dirige 
su hijo Rodrigo. Eduardo se convertiría con 
Liz Moisés en mis padrinos de boda.

CELEBRANDO LA VIDA 
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En los años que trabajé en el Diario conocí a 
Marianela Aguilar Laviada, a María Teresa (Teté) 
Mézquita Méndez, Matilde Molina Madáhuar, a 
Elsie Cruz Ordaz, en la recepción; a Guadalupe 
Chay, responsable de Recursos Humanos; a Marco 
Rayo de León, jefe de Circulación; a Martín Elizondo 
Nathan, Antonio Puc Sabido, Hanzel Vargas Aguilar, 
Rudecindo Ferráez García, José Arenas Zamarripa, 
José Ortiz Martín, Fidel Interián, Délmer Peraza 
Quintal.

Una noche, cuando estaba por terminar para ir a 
casa, escuché: “Sr. López, podría venir, por favor” 
y de inmediato identifiqué que tenía que ir al único escritorio de 
madera que había en la redacción.

Me pidió me sentara y en ese tono pausado, moviendo sus 
piernas sin cesar, me dijo que la cobertura del certamen de las 
majas de América le había encantado, que fue un buen trabajo, 
que le gustó mucho el enfoque, las entrevistas y que me veía un 
buen futuro en el Diario.

Abrió su cajón derecho y empezó a llenar un cheque personal que 
me extendió diciéndome: este es un regalo por un buen trabajo, le 
felicito. Aturdido por lo inesperado del acto y el monto del cheque, 
fingí no quererlo y le dije que mi trabajo lo hacía con gusto y que 
siempre su conducción servía para pulirlo. Es suyo, me dijo, 
extendiéndome su mano.

Los momentos más pesados, que también los hubo, me llevaron 
a presentar mi renuncia hasta en dos ocasiones. Las diferencias 
con los jefes de redacción y la manera como me habían señalado 
errores me indignó y me hicieron sentir ofendido.
Ambas veces por la mañana, pedí a Maricela, su eterna secretaria, 
que me anunciara y sin demora entré a sentarme delante de él para 
exponerle el motivo por el que dejaba el periódico.

Me escuchó y la primera vez tomó la renuncia y la metió en su 
cajón diciéndome: Le entiendo, pero está usted muy exaltado. Así 
no se toman decisiones. Vaya usted a reportear y piénselo bien. 
En la tarde platicamos de nuevo.
La segunda fue por una discusión fuerte en la redacción, injusta 
según mi parecer, y entré de nuevo a pedirle hiciera efectiva la 
renuncia.

Me preguntó qué sucedió y una vez escuchadas mis razones me 
dio las suyas para hablar con la persona y pedirme que entendiera 

el valor que ella tenía para él en lo personal y para el 
periódico por su labor dentro de él. Espere, me pidió.

La definitiva no platiqué con él, ni siquiera me 
despedí. Sólo saqué mis cosas y me retiré.

Ya en el semanario Proceso acompañé a mi amigo 
Roberto Zamarripa que me pidió hiciera una cita con 
él para entrevistarlo. Es como Don Julio, Roberto, no 
da entrevistas, le dije.

Nos atendió en la redacción. Le recalcó que había 
aceptado verlo por la intermediación del que escribe 

pero que él no daba entrevistas, que él las hacía. Sin embargo, 
platicó con el actual director de Reforma, conversamos de 
muchos temas del momento, y habló de su relación con el 
periódico Por Esto!

“Cuando uno no quiere, dos no pelean”, le dijo a Zamarripa cuando 
éste le preguntó sobre el “enfrentamiento” con el matutino de su 
primo Mario Renato.

“Aquí sólo hemos hablado de ese medio en dos ocasiones, Sr. 
Zamarripa. Le dimos espacio el primer día que circuló y el día 
que dejó, por problemas internos, de publicarse. No encontrará 
usted una alusión a ese medio en otras ediciones del Diario. Aquí 
Francisco se lo puede confirmar”.
Después de esa ocasión lo vi un par de veces en la calle. Siempre 
atento contestó el saludo sonriendo.

De Don Carlos sólo tengo los mejores recuerdos: sus enseñanzas y 
sus aportaciones a mi vida profesional. El crecimiento profesional 
que tuve en su empresa y el prestigio de haber trabajado ahí fue 
imprescindible para abrirme muchas puertas.
Siendo tan distintos, mis dos maestros de periodismo –Don 
Julio Scherer es el otro- eran idénticos: defendían la verdad y su 
derecho a publicarla siempre, incomodase a quien fuera. Uno me 
enseñó la pulcritud de ser exigente y veraz, a cumplir horarios y a 
ser siempre honesto con uno mismo y con los demás. El otro me 
lo ratificó y me dio una libertad que siempre nos da las mejores 
enseñanzas. Ambos deben estar brindado en algún lugar del 
Universo. Yo brindo por ellos hasta que me toque el honor de 
volverlos a ver.

México y la Península de Yucatán no se entenderían si la 
aportación de ambos.

Celebremos su vida recordándolos.

Don Carlos R. 
Menéndez Navarrete 

solía llegar 
mucho antes que 
los reporteros a 
la redacción del 

periódico.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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OPINIÓN 

No tengo un obituario para ti, 
habrá decenas que escriban con 
propiedad el tuyo. Yo he derramado 

una lágrima, muchas, de las que no se 
evaporan porque brotan de la fuente 
inagotable del agradecimiento. 41 años a 
tu lado me hicieron entender el verdadero 
significado de la palabra honestidad.

Tu muerte, D. Carlos, me hizo revivir 
infinidad de momentos y anécdotas que 
rodearon tu fructífera existencia. Desde 
las llamadas telefónica de doña Bertita, tu 
esposa, diciéndome que iba a incendiar el 
Diario porque nunca te veía en casa -por 
aquellas jornadas laborales de 16 horas- 
hasta los regaños de D. Abel, tu padre, 
porque descubría una falta de ortografía 
en su periódico.

Es que eso te dibuja pinto y parado. 
Nunca te alcanzaban las horas para 
terminar la edición, porque tu oficina 
carecía de puertas, recibías a Paulino, el 
de la limpieza, quejándose porque no le 
pagaron una hora extra, y me podías que 
averiguara cómo seguía la salud del hijo 
de aquel Daniel, que limpiaba las prensas, 
que por cierto falleció muchos años antes 
que tú.

Y en medio de tanto quehacer, porque 
fuimos el eslabón entre lo arcaico y la 
tecnología, porque eras extremadamente 
exigente con las noticias, porque no te 
importaba desbaratar una plana las veces 
necesarias para que no se nos escape 
nada, me pedías que tuviéramos amor 
al párrafo, que revisaremos cada uno 
con detalle para ofrecer nuestro mejor 
trabajo: bien redactado, con las palabras 
precisas, corto pero que a la vez dijera 
todo.

D. Carlos R. Menéndez: necesitaría yo mil 
ediciones de aquel nuestro Diario para 
contar un mínimo de tus enseñanzas y 
de los recuerdos que hoy me invaden, 
entrelazados buenos y malos, porque 
veo en tu sala de juntas aquella decena 
de sacerdotes que envío el arzobispo 
anterior para condenarte porque no 

te inclinabas ante sus injusticias y 
falsedades, sí, la cúpula de aquella iglesia 
a la que entregaste tanto y por la que 
tanto hiciste.

Seguro te estarás molestando conmigo 
en este momento porque son cosas que 
callaste, pero para qué me las cuentas. 
Recuerdo que tú sufriste en silencio, 
porque lo vi en tu cara mientras yo solté 
mil vituperios, aquella bajeza que también 
te hicieron cuando llegó el Papa a Mérida, 
y teniendo tu todo el poder para hacerlo, 
te quedaste en silencio.

No, no voy a contar estas cosas, ni hablaré 
de la defensa de la verdad y la justicia que 
encabezaste en el caso Medina Abraham, 
ni de cuánto le costó a tu periódico tu 
lucha por tener gobiernos honestos, ni de 
todas las auditorías que te hicieron, ni de 
las veces que te denunciaron penalmente, 
ni de cuando atacaban tu periódico. Sólo 
recuerdo esas anécdotas porque siempre 
te ví muy enterito aunque dentro de ti se 
debatía un temporal.

Ya, D. Carlos, me voy a callar, pero no dejo 
de pensar en cuántas ofertas económicas 
te llegaron por mi conducto, ni las veces 
que hasta te rogué recibieras a varios 
gobernadores: Manzanilla, Cervera, 
Ivonne y no querías porque una cosa te 
decían y otras hacían.

Ya, termino, ¿recuerdas las miles de 
veces que te advertía que los panistas se 
aprovechaban de tu bondad?, y te decía 
que miles de crímenes se cometían en 
nombre de “el amo de la 60”. Claro, no 
lo querías oír y hasta me sacabas de tu 
oficina.

Ni modo, don Carlos, no cantaré las loas a 
tu persona, al periodista eximio, al hombre 
bueno y sabio, al culto y trabajador. No, 
sólo quise detenerme ante las miles y 
miles de cosas que se agolparon en mi 
mente con tu partida. Pero si me pidieran 
un epitafio para tu tumba, lo haría de una 
sola palabra que abarca la extensión de tu 
grandeza: Honesto.

HA MUERTO UN 
HOMBRE HONESTO

Por Manuel Triay Peniche
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OPINIÓN 

No parece casual que el mismo día de la primera reunión de 
los presidentes López Obrador y Trump, en Washington, 
se haya producido la captura, con fines de extradición, de 

César Duarte.

El exgobernador de Chihuahua enfrenta serias acusaciones de 
peculado por 96.6 millones de pesos. Se le involucra también en 
el desvío de 250 millones de pesos a campañas del PRI, en el 2016.

Lo detuvieron el miércoles en Miami, donde vive desde hace dos 
años, poco después de la primera reunión Trump-López Obrador 
en la Casa Blanca.

¿Un obsequio a López Obrador de su amigo Trump por el trabajo 
de “muro humano” que ha realizado la Guardia Nacional para 
contener la migración centroamericana hacia Estados Unidos?

La captura de Duarte jugará a favor del tabasqueño, quien, según 
las más reconocidas casas encuestadoras, ha perdido más de 
veinte puntos de popularidad en lo que va de su mandato.

* La simbólica visita de López Obrador a Trump es la primera que 
hace al extranjero en el más de año y medio que lleva en Palacio 
Nacional.

El mexicano es, también, el segundo mandatario extranjero que 
visita la Casa Blanca, desde que inició la pandemia en enero-
febrero de este año.
En el Rose Garden de la Casa Blanca se produjeron los primeros 
mensajes de la visita de Estado.

Trump habló 7 minutos con 38 segundos. López Obrador el 
doble.  Lenguaje amable, diplomático, de mutuo elogio, incluso, 
de amistad.
Los dos afirmaron que las relaciones entre ambos países nunca 
fueron tan estrechas y destacaron las ventajas que representa 
para México, Estados Unidos y Canadá el famoso T-MEC.

“Fallaron los pronósticos. No nos peleamos. Somos amigos y 
vamos a seguir siendo amigos”, dijo López Obrador, al concluir su 
segundo mensaje frente a empresarios de ambos países.

No se registraron comentarios incómodos, ni los temidos 
desplantes por parte del jefe de la Casa Blanca.

Apenas una mención positiva a los maltratados migrantes 
mexicanos.

“No hubo pleito porque no hubo defensa de los migrantes”, 
comentó el gran analista José Antonio Crespo.

El muro desapareció del discurso. Apenas una mención al tráfico 
de drogas y de armas.
El coronavirus tampoco fue invitado a la plática. Ninguno de los 
dos tiene de qué presumir en el combate a la pandemia del siglo. 

Más bien ha sido un manejo deficiente.

El New York Times sintetizó así la visita del tabasqueño: “Trump 
recibe al Presidente mexicano para destacar comercio e 
inmigración. Son temas de su campaña de reelección”.

El discurso del magnate-presidente estuvo marcado por una 
hipócrita referencia del jefe de la Casa Blanca a los migrantes 
mexicanos.

Pasaron de ser “violadores y traficantes de drogas”, como los 
calificó en su primera campaña, a “respetables ciudadanos 
mexicoamericanos”.

“Fortalecen nuestras iglesias, y colorean todos los trazos de la 
vida en Estados Unidos”, dijo.

 * López Obrador pronunció un buen discurso sobre las ventajas 
del T-MEC, la buena vecindad; lo que aportan los migrantes 
mexicanos a la economía estadunidense.

Lo feo fue un pasaje de su discurso que, seguro estoy, no fue del 
agrado de muchos mexicanos agraviados por el presidente de 
Estados Unidos.

“Hemos recibido de usted comprensión y respeto”, le dijo a Trump.

Y más: “usted no ha pretendido tratarnos como colonia, sino 
que, por el contrario, ha honrado nuestra condición de nación 
independiente”.

Esa parte del discurso sobró. Trump nos ha ofendido como pueblo 
una y otra vez. Es conocido su desprecio por los migrantes, a los 
que utiliza para hacer campaña.

¿Es trato de nación independiente obligar a un país a cazar 
migrantes de Centroamérica, so pena de aranceles comerciales? 
¿Y qué decir de las presiones par distraer parte de la Guardia 
Nacional en tareas de migración?

El que no olvidó los insultos de Trump fue Joe Biden, virtual 
candidato demócrata a la Casa Blanca, favorito en las encuestas.

En un tuit recordó: “Trump lanzó su campaña de 2016 llamando 
a los mexicanos violadores. Propagó el racismo contra nuestra 
comunidad latina desde entonces”.

El balance final de la visita, sin embargo, es positivo.

Es un axioma señalar que es mejor tener una buena relación con 
Trump que andar de pleito con él.

Hasta el PAN, vía al diputado Juan Carlos Romero Hicks, reconoció 
que la entrada en vigor del #T-MEC es la única buena noticia 
económica de la  administración de López Obrador.

Lo bueno, lo feo y lo hipócrita
 de la visita a Washington

Por Francisco Garfias 
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EspecialEspecialEspecial

En una declaración conjunta ante 
empresarios estadunidenses y mexicanos, 
y al lado del presidente de Estados Unidos, 

Donald Trump, el mandatario mexicano, Andrés 
Manuel López Obrador, afirmó que fallaron los 
augurios de que se pelearía con su anfitrión en 
Washington, ya que al final, lo que se logró fue 
fortalecer la amistad.

“Fallaron los pronósticos, no nos peleamos, 
somos amigos y vamos a seguir siendo 
amigos”, dijo López Obrador en la Casa Blanca 
minutos antes de ingresar al Salón Este, 
donde el presidente Trump le agasajaría a él y 
a empresarios de ambos países con una cena 
para dar por terminada la visita de trabajo a 
Washington.

Trump destacó, por su parte, la buena relación 
que existe entre los dos países, sobre todo en 
materia comercial y económica, volviendo a 
evitar hablar del tema migratorio.

El mandatario estadunidense dijo que México 
y Estados Unidos no podrían estar en mejores 

manos y que esto depara para el futuro una 
muy buena relación, no solo para la región 
norteamericana, sino también para “un 
majestuoso hemisferio”.

Ante los 11 empresarios mexicanos invitados 
por López Obrador –Carlos Slim Helú, Ricardo 
Salinas Pliego y Carlos Hank González, Patricia 
Armendáriz Guerra, Bernardo Gómez Martínez, 
Olegario Vázquez Aldir, Francisco González 
Sánchez, Miguel Rincón Arredondo, Daniel 
Chávez Morán, Marcos Shabot Zonana y Carlos 
Bremer Gutiérrez–, ambos presidentes volvieron 
a destacar el inicio de una nueva etapa de bienes 
y servicios, ahora bajo el nombre de T-MEC.

Los representantes del sector privado de los 
dos países aplaudieron a los dos presidentes, 
quienes reiteraron que, pese a todo lo que se 
vaticinaba para su reunión, el resultado fue una 
mejor relación de países y una amistad entre los 
dos mandatarios.

Tanto Trump como López Obrador evitaron 
responder preguntas de los reporteros 

“Fallaron los pronósticos, no nos peleamos: AMLO
SIN PELEA

Especial  / La Revista 

“Fallaron los 
pronósticos, no nos 
peleamos, somos 
amigos y vamos 
a seguir siendo 
amigos”, dijo López 
Obrador en la Casa 
Blanca minutos 
antes de ingresar al 
Salón Este, donde 
el presidente Trump 
le ofreció una cena 
a él y a empresarios 
de ambos países.
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invitados, quienes únicamente pudieron presenciar 
los discursos.

Sin prepotencias o extremismos

Asimismo, el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, señaló, a la polémica generada por 
su viaje a Washington para reunirse con su homólogo 
estadunidense, que su visita fortaleció la amistad, 
no sólo entre los dos países, sino entre ambos 
mandatarios, porque su anfitrión ha respetado a los 
mexicanos y a la soberanía del país.

En una ceremonia en el Jardín de las Rosas de la Casa 
Blanca, después de haber concluido dos reuniones 
cerradas, una en la Oficina Oval, ellos solos, y otra 
con integrantes de sus gabinetes, los dos presidentes 
salieron a destacar lo logrado en las sesiones en 
Washington.

“Es posible entendernos sin prepotencias o 
extremismos”, dijo López Obrador, al decir que él 
estaba convencido de asistir a la Casa Blanca para 
poner en marcha la entrada en vigor del Tratado de 
Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC).

“Quería agradecer a Estados Unidos, a su pueblo y a 
usted señor presidente, por tratar con más respeto 
a nuestros paisanos mexicanos”, dijo el mandatario 
mexicano, tal vez olvidando que apenas hace dos 
días Donald Trump volvió a tildar de criminales a la 
población migrante en ciudades como Nueva York y Chicago.
“No nos ha tratado como una colonia”
Por su parte, Trump destacó “el éxito del encuentro, al que todos 
apostaban a lo contrario”, en referencia al debate generado en 
México, de que la presencia de López Obrador en Washington en 
época electoral se vería involucrada en la decisión que tomaran 
los estadunidenses en los comicios presidenciales del próximo 3 
de noviembre.

López Obrador destacó, sobre todo, su aprecio a su anfitrión 
estadunidense porque, dijo, “nunca ha buscado nada que vulnere 
o viole la soberanía de México… y que no nos ha tratado como una 
colonia, sino como una nación independiente y democrática con 
gentileza y respeto”.

Incluso, López Obrador comparó a Trump con el primer presidente 
de los Estados Unidos, George Washington, argumentando que 
una nación poderosa, en referencia a la Unión Americana, no 
se ha aprovechado del infortunio de países menos favorecidos 
económicamente hablando.

Ambos presidentes señalaron que, además de hablar de los lazos 
comerciales, abordaron el tema de la lucha contra el coronavirus 
y de los lazos en otros aspectos de la relación bilateral que brinda 
a las dos naciones una muy buena amistad.
López Obrador también agradeció a Trump su apoyo en las 
negociaciones con los países exportadores de petróleo, la OPEP, 
la venta de unos 600 ventiladores para enfrentar la crisis sanitaria 
de covid-19 y el hecho decidido de forjar una nueva relación a 
través del T-MEC.

Los dos presidentes, en el Jardín de las Rosas, al que salieron 
acompañados de los integrantes de sus gabinetes firmaron una 

declaración conjunta, hecho inusual en este tipo 
de visitas de trabajo entre presidentes de México 
y los Estados Unidos.

Trump, por su parte, al hablar del comercio, insistió 
en que el T-MEC ayudará a crear nuevos y mejores 
trabajos para los ciudadanos de su país, a lo cual 
el presidente mexicano le añadió que también 
México cuenta con mano de obra excelente para 
ensanchar la relación y el intercambio comercial.

El presidente de Estados Unidos matizó que más 
adelante, de forma bilateral, tanto él como López 
Obrador recibirán al primer ministro de Canadá, 
Justin Trudeau.

Después de firmar la declaración conjunta, López 
Obrador gritó: “¡Viva la amistad de nuestras 
naciones! ¡Viva Estados Unidos! ¡Viva su pueblo! 
¡Viva México! ¡Viva México! ¡Viva México!”, tras lo 

cual, los integrantes de su comitiva le hicieron un eco con un “Viva 
México”.

El presidente Trump, contento porque ninguno de los dos abordó 
el aspecto álgido de la relación de los dos países, la inmigración, 
le dijo a López Obrador: “¡Hermoso trabajo! ¡Fantástico señor 
presidente!”.

Visita a EU fue breve, pero muy intensa

Antes de emprender el vuelo de regreso a esta ciudad, mientras 
aguardaba en una sala de espera del aeropuerto de Washington, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador  se dio tiempo para 
grabar un mensaje en el que exaltó los resultados de su encuentro 
con su homólogo estadunidense Donald Trump y remachó con la 
frase “estamos bien y de buenas”.

Acompañado de los titulares de Relaciones Exteriores y Economía, 
Marcelo Ebrard y Graciela Márquez, respectivamente, y de la 
embajadora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena, el 
mandatario mexicano afirmó que su visita a la Unión Americana 
fue muy importante, muy intensa para los tres países de América 
del Norte, porque se echó a andar en los hechos el nuevo tratado 
comercial y va significar inversiones para la región, empleos, 
bienestar para nuestros pueblos”.

Vestido ya de manera informal y con un semblante de satisfacción, 
López Obrador comentó que la visita fue breve, pero muy intensa 
y productiva para los tres países (México, EU y Canadá).

Y remató: Estamos bien y de buenas”.

Andrés Manuel 
López Obrador, 
en un mensaje 
grabado en 
video exaltó los 
resultados de su 
encuentro con 
su homólogo 
estadunidense 
Donald Trump y 
remachó con la 
frase “estamos 
bien y de 
buenas”.
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El periodismo yucateco está de luto, fallece 
Don Carlos R. Menéndez Navarrete 

Don Carlos R. Menéndez Navarrete, 
accionista, consejero, tercer 
director de Diario de Yucatán, dejó 

de existir la noche del martes 7 de julio 
en su domicilio particular de Mérida a 
los 88 años de edad. A continuación 
una semblanza que publica el Diario de 
Yucatán en sus páginas por tan sensible 
acontecimiento: 

Fue nieto del fundador del Diario de 
Yucatán, don Carlos R. Menéndez 
González, e hijo mayor de su segundo 
director, don Abel Menéndez Romero, 
y su esposa doña María Navarrete Ruz, 
había nacido en esta ciudad el 28 de 
diciembre de 1931.

Director del Diario del 3 de febrero de 
1986 al 31 de mayo de 2009, Carlos Rubén 
Menéndez Navarrete ingresa a este 
periódico en 1952, al concluir sus estudios 
de bachillerato en Cuba y Canadá.

Experto en el arte de informar y orientar, 
linotipista, corrector de pruebas, 
formador, reportero, cronista deportivo, 
comentarista de la cultura y la sociedad, 
redactor pulcro, prolífico editorialista, 
Premio Nacional de Periodismo 2008, 
en diciembre de 1961 asume la jefatura 
de Redacción, por voluntad del primer 
director del Diario expresada en su 
testamento, y en 1967 la subdirección del 
periódico, que preside hasta febrero de 
1986, cuando, a la muerte de su padre, 
inicia 23 años de fructífera dirección 
general.

Nieto mayor de don Carlos R. Menéndez 
González, fundador de Diario de Yucatán 
y su primer director (1925-1961), Carlos 
Rubén Menéndez Navarrete era hijo del 
licenciado don Abel Menéndez Romero, 
segundo director del periódico (1961-
1986).

Educado en escuelas jesuitas de La 
Habana, Cuba, y Kingston, Canadá, ingresa 
en el Diario en 1952 como corrector de 
pruebas en la sala de Redacción.

En los 15 años siguientes recorre todos 
los oficios relacionados con la publicación 
de un periódico: trabaja como linotipista 
y formador de páginas en los talleres; 

reportero de fuentes diversas; cronista 
deportivo, cultural y social; primer 
encargado de la recepción de radiofotos 
de la United Press International y 
corresponsal de esta agencia de noticias; 
traductor de los servicios en inglés, jefe 
de la sección Nacional e Internacional, 
redactor encargado del cierre de la 
edición, editorialista y, a partir de 1961, 
jefe de redacción.

Sus primeros artículos, en las columna 
uno y dos de la página editorial, con el 
título de “Mapamundi”, son firmados con 
el seudónimo de “ABC”. Simultáneamente, 
en las columnas siete y ocho de la misma 
página, su abuelo publica su columna 
“Hojeando periódicos”, con el seudónimo 
de “XYZ”.

En 1967 asume la subdirección general en 
tiempos de prueba para Diario de Yucatán. 
La campaña del periódico contra un fraude 
cuantioso al pueblo, en obras públicas 
con financiamiento internacional, y su 
relato independiente de la campaña 
electoral derivan en atentados; en un 
bloqueo económico y noticioso impuesto 
por los gobiernos federal, estatal y 

municipal, y en amenazas de represalias 
a los anunciantes. El resultado cívico 
fue importante: el partido oficial pierde 
los comicios y la oposición política gana 
la presidencia municipal de Mérida por 
primera vez desde el estallido de la 
revolución mexicana en 1910.

El acoso gubernamental se acentúa 
con quemas públicas de ejemplares del 
periódico y otros actos de agresión en 
1969 durante la campaña política por la 
gubernatura, que concluye en uno de los 
mayores fraudes en la historia de México, 
en medio de un clima de indignación 
popular que saca al Ejército a las calles 
para asumir la vigilancia de la ciudad y 
reprimir las protestas.

La defensa de las libertades públicas 
en su conjunto ocasionan nuevos 
enfrentamientos del Diario con los 
gobiernos federal y estatal, con su partido 
también, en las décadas de los años 70 y 
80. Don Carlos ya era director general del 
periódico desde febrero de 1986.

En las décadas de los años 90 y principios 
de los 2000, la crítica documentada y la 
vigilancia a las autoridades federales y 
estatales de los tres poderes, siempre 
en defensa de la verdad, la democracia 
y la libertad de expresión, someten al 
Diario a la presión de atentados, injurias, 
boicot, amenazas de cárcel y demandas 
judiciales entre otros actos de una 
intimidación, tanto al periódico como a los 
ciudadanos, que no consigue impedir en 
2001 la primera victoria de un candidato 
de la oposición a la gubernatura de 
Yucatán en más de un siglo.

En los últimos años, como accionista 
y consejero de Grupo Megamedia, don 
Carlos continúa el trabajo personal de 
reportero y cronista deportivo, cultural 
y social, en las páginas de opinión, en 
artículos, columnas o editoriales.

El periódico no se ocupaba de su vida 
privada o social. En sus 23 años como 
director general, su fotografía se publicó 
una sola vez en Diario de Yucatán: en 
un segundo plano de las bodas de oro 
religiosas de su hermana Ana María.

Especial / La Revista 

DON CARLOS R. MENÉNDEZ 
NAVARRETE, ACCIONISTA, 

CONSEJERO, TERCER 
DIRECTOR DE DIARIO DE 

YUCATÁN, DEJÓ DE EXISTIR 
EL MARTES 7 DE JULIO A 
LOS 88 AÑOS DE EDAD.
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El deseo honrado de decir la verdad cueste lo que 
pueda costar, validado por la rectificación inmediata 
en caso de error, fue el Norte de su carrera de 
periodista.

Sus restos mortales fueron incinerados y las cenizas 
depositadas en la iglesia de Cristo Resucitado. Le 
sobreviven su esposa doña Berta Eugenia Losa 
Ponce, hijos Marta Eugenia, María Lorena de Millet, 
Carlos Ricardo y Ana Laura de Molina, hijos políticos 
Gerardo José Millet Palomeque, María de Lourdes 
Gómory Martínez y Octavio Molina Casares, nietos 
Marta Josefina de Terán, José Luis y José Antonio 
Domínguez, María Lorena de Medina y Gerardo José 
Millet, Carlos Ricardo, María de Lourdes, Francisco 
Antonio y Sara María Menéndez Gómory, y Luciana 
de Guadalupe, Octavio Antonio y Santiago Lorenzo 
Molina; nietos políticos Gerardo Terán Luján, Carolina 
Navarrete Pérez y Leonel Medina González; bisnietos 
Sara Eugenia y Ana Sofía Terán Domínguez, Guillermo 
Domínguez Navarrete y María Lorena, Leonel y María 
Lucía Medina Millet, hermanos Berta Noemí viuda 
de Cámara, Abel Ricardo, María Teresa de Franco 
y Alberto Rubén, hermanos políticos María Luisa 
Medina Peniche, Gustavo Franco Holguín, Patricia 
Antuñano San Martín y Ana María Preciat Mendicuti, y 
Mirna Leticia, religiosa teresiana, Beatriz de Lizarraga 
y Enrique Antonio Losa Ponce.

EN LOS AÑOS 80, EN “LOS PINOS”, CUANDO PRESIDÍA 
LA ASOCIACIÓN DE EDITORES DE LOS ESTADOS. CON 
EL PRESIDENTE MIGUEL DE LA MADRID HURTADO, LE 
ACOMPAÑAN LOS EDITORES CARLOS LORET DE MOLA 
MEDIZ, DEL “DIARIO DE LEÓN”; JESÚS CANTÚ ESCALANTE, 
DE “EL PORVENIR” DE MONTERREY; JOSÉ ALBERTO HEALY 
NORIEGA, DE “EL IMPARCIAL” DE HERMOSILLO, Y JORGE 
ALVAREZ DEL CASTILLO ZULOAGA, DE “EL INFORMADOR” 
DE GUADALAJARA

Lic. Rodrigo Menéndez Cámara y familia 

Se une  a la pena que embarga a la familia 
Menéndez Losa por el sensible fallecimiento de:

Don Carlos R. Menéndez Navarrete
Descanse en Paz 

Hacemos una oración, rogándoles que guarden los recuerdos maravillosos 
que les den la fortaleza para transformar el dolor en luz de esperanza.

Mérida, Yuc. 10 de Julio 2020.
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El dinero que el 
gobierno eroga 
en salarios se 
entrega a cambio 
de un trabajo.

OPINIÓN 

Como tantas cosas, la pandemia ha 
revivido el debate de los salarios 
de los empleados públicos. El 

planteamiento general, a derecha, 
centro, izquierda, gobierno, oposición y 
abstinentes políticos, es que éstos nunca 
deben ser altos. Dado que los salarios 
se pagan con dinero que se nos quita a 
todos, la parte de esa confiscación que se 
entrega a quienes viven de los impuestos, 
ya que es inevitable, debe ser tan menor 
como sea posible. Esta forma de razonar, 
sin embargo, deja de lado algunos 
aspectos muy importantes del problema.

Lo primero que hay que establecer, es 
que el dinero que el gobierno eroga 
en salarios se entrega a cambio de un 
trabajo. Desde luego se pueden encontrar 
ejemplos de vividores que cobran sin 
trabajar, personas sin capacidad a los 
que un pariente les dio un puesto inútil, 
o usufructuarios del pago de favores 
políticos; pero en honor a un debate 
razonable hay que recordar que esas 
condiciones son ilícitas y forman parte 
del gordo expediente de la impunidad en 
México, que incluye muchas otras cosas 
fuera de lo laboral.

La evidencia del trabajo de los empleados 
públicos es hoy, como en otras ocasiones, 
abrumadora. La línea de fuego de la lucha 
contra el COVID está formada, casi en 
exclusiva, por trabajadores de gobierno. 
Nadie puede decir que estas personas 
estén cobrando un sueldo que no se 
merezcan, y sí muy por el contrario. En 
diversas circunstancias, a veces más y a 
veces menos dramáticas, es el trabajo real 
de los empleados públicos el que permite 
a este país funcionar, pura y llanamente. 
Distintos ejércitos, de maestros, de 
petroleros, de policías, de electricistas y 
desde luego de soldados, por mencionar 
sólo los más grandes, realizan tareas 
fundamentales sobre las cuáles descansa 
la vida diaria del país.

Esto no significa de ninguna manera que 
dentro del servicio público no haya actos 
de corrupción y delitos, como se denuncia 
ampliamente desde siempre, pero si 
quiere decir que hay que distinguir entre 
éstos y los muy diversos servicios que 
sólo el Estado puede proporcionar y de 
hecho proporciona. Los empleados que 
forman parte de estas tareas, por lo tanto, 
tendrán que cobrar precisamente por su 
trabajo, exactamente de la misma manera 
que lo hacen los que laboran para el sector 
privado. No hay razón para pretender que 
los salarios de los empleados públicos 
sean menores que los otros. La población 
no les está regalando su dinero, les está 
pagando lo que corresponde por él, y con 
frecuencia, menos. Esto se hace evidente 
cuando un trabajo se cobra mucho mejor 
en la iniciativa privada que en el gobierno. 
Las empresas, por su propia naturaleza, 
no pagan nada por encima de su precio 
de mercado. El gobierno por el contrario, 
e indebidamente, suele pagar por debajo 
de éste, en particular los trabajos más 
especializados.

Los salarios de los
empleados públicos 

Por Uuc-kib Espadas Ancona
Correo: uuc-kib@usa.net
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Los integrantes de la comisión de Educación, 
Ciencia y Tecnología, aprobaron por 
unanimidad el proyecto de dictamen para 

expedir la nueva Ley de Educación, enviada por 
el Ejecutivo estatal, que se armoniza con las 
reformas federales en la materia, que cuenta con 
24 modificaciones derivadas de observaciones 
de las diputadas y los diputados del cuerpo 
colegiado.

El presidente de la comisión, Luis Aguilar Castillo 
(NA), informó que también se recibieron 225 
participaciones de diversos sectores en el 
micrositio creado específico para el tema, en la 
página de internet del Congreso de Yucatán.

El objetivo de la Ley es regular la educación 
impartida en el estado, por las autoridades 
locales, organismos descentralizados, municipios 
y particulares, la cual se considera un servicio 
público y estará sujeto a la rectoría del estado, en 
términos de la Constitución Política de México.

Durante la discusión del dictamen, la diputada 
Paulina Viana Gómez (PAN), indicó que la iniciativa 
contempla todo lo que ha sido avalado por la 
actual Legislatura, como los protocolos escolares, 
la educación inclusiva, la multifactorial humana, 
la indígena, para el adulto mayor, y, por primera 
vez, la educación integral desde el aspecto físico 
y mental, además que se separa la educación 
preescolar de la inicial y se revalora el papel de los 
maestros y maestras como agentes de cambio.

En su turno, la diputada Lila Frías Castillo (PRI), 
reconoció que en este dictamen resalta un modelo 
educativo dirigido a la planeación, administración 
y desarrollo de los profesores; mientras que la 
diputada, Milagros Romero Bastarrachea (MC), 
mencionó que esta ley refuerza la garantía de la 
educación de calidad para los yucatecos.

En la discusión, el diputado Miguel Candila 
Noh (Morena), manifestó que presentó una 
iniciativa en la materia que no fue contemplada; 
en respuesta, el diputado Luis Aguilar, dijo que 
esperará que la Mesa Directiva la turne a esta 
comisión, para darle el trámite correspondiente.

Seguridad Vial

Por otra parte, en la comisión de Desarrollo 
Urbano, Vivienda e Infraestructura, sus 
integrantes aprobaron por unanimidad el 
proyecto de dictamen para expedir la Ley de 
Seguridad Vial, que contempla observaciones 
enviadas por la Secretaría de Seguridad Pública, 
así como del diputado Miguel Candila Noh 
(Morena), para la inclusión de ciclopistas que 
deberá ser considerado por el Estado y los 
municipios.

La nueva Ley tiene por objeto establecer las 
bases del Sistema Estatal de Seguridad Vial 
como instancia de coordinación entre el ejecutivo 
estatal y los municipios, para prevenir y reducir las 
muertes, lesiones y discapacidades ocasionadas 
por siniestros de tránsito en el territorio del 
estado.

En sus artículos transitorios, también contempla 
que dicho Sistema se instalará a los 30 días 
posteriores a la entrada en vigor del presente 
Decreto, al igual que el Consejo estatal en 
la materia, el cual, también contará con 30 
días naturales posteriores para la creación e 
implementación del Observatorio de Seguridad 
Vial.

En la discusión, el diputado Víctor Sánchez Roca 
(PAN), preguntó cuál fue el tratamiento de las 
propuestas por parte de Morena; para lo que la 
presidenta de la comisión, Lila Frías Castillo (PRI), 
respondió que fueron integradas al dictamen por 
su factibilidad legislativa, ya que incluso algunas 
estaban siendo consideradas en la iniciativa 
original.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Aprueban en comisión 
la Ley de Educación

LA DIPUTADA 
PAULINA VIANA 
GÓMEZ (PAN), 
INDICÓ QUE 
LA INICIATIVA 
CONTEMPLA 
TODO LO QUE HA 
SIDO AVALADO 
POR LA ACTUAL 
LEGISLATURA.
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El Ayuntamiento redobla 
esfuerzos para cuidar la salud 

de la población vulnerable

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Ante el difícil panorama que ha 
dejado la pandemia del Covid-
19 y con los recursos a su 

alcance, el Ayuntamiento redobla 
esfuerzos para cuidar la salud de 
las y los meridanos, especialmente 
de quienes viven en condiciones de 
vulnerabilidad, afirmó el alcalde 
Renán Barrera Concha.

—Nuestro principal objetivo en 
estos momentos es cuidar la 
salud de todos para que poco a 
poco salgamos con bien de esta 
situación —puntualizó.

Destacó que con los recursos que 
cuenta, que se han visto mermados 
también ante la contingencia, 
el Ayuntamiento hace el mejor 
esfuerzo para seguir cumpliendo 
con los ciudadanos.

En ese contexto, remarcó que 
adaptándose a la realidad actual y 
para seguir brindando servicios de 
calidad a la población, a través del 
DIF Municipal se ofrecerán consultas 
virtuales, por medio de la aplicación 
WhatsApp, a los beneficiarios de 
los programas del Departamento de 
Nutrición.

Se ofrecerán en esta modalidad 
consultas de Nutrición y de Educación 
en Diabetes “A 7pasos del control”.

—No podemos dejar de atender las 
necesidades de estas personas y por 
eso decidimos abrir las consultas 
virtuales, a fin de seguir monitoreando 
la evolución de su estado nutricional, 
sobre todo porque forman parte de la 
población de riesgo ante el Covid-19 
—señaló.

Por su parte, la directora del DIF 
Municipal, Susy Pasos Alpuche, 
subrayó que, siguiendo las 
indicaciones del Concejal, el DIF 
por medio del Centro Municipal de 
Atención Nutricional y Diabetes 
(CEMANUD), aprovechará la 
tecnología para mantener los 
servicios y llegar a las personas que 
habían suspendido sus consultas a 
causa del aislamiento social.

—Nuestro principal objetivo es seguir 
cuidando la salud de los ciudadanos, 
especialmente los más vulnerables, y 
contribuir a romper posibles cadenas 
de contagio, ya que con este tipo de 
atención no necesitan salir de sus 
hogares —dijo.

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA INFORMA 
QUE EL DIF OFRECERÁ 
CONSULTAS VIRTUALES 
DE LOS PROGRAMAS DE 
NUTRICIÓN Y DIABETES. 
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Enfatizó que la situación actual por la 
pandemia hace necesario desarrollar 
nuevas formas de atención 
que contribuyan a aminorar las 
complicaciones a que todos estamos 
expuestos.

Recordó que la diabetes es un grave 
problema en Mérida y el estado en 
general.

—En Yucatán, una de cada 10 
personas tiene diabetes mellitus 
tipo 2, que es uno de los principales 
factores de riesgo cuando uno tiene 
sobrepeso —explicó.

Asimismo, precisó que siete de 
cada 10 yucatecos tienen ya sea 
sobrepeso u obesidad, de ahí la 
importancia de continuar con 
el cuidado de las personas más 
vulnerables.

—Ante este panorama, las 
plataformas digitales se vuelven un 
aliado importante para el cuidado 
de la salud —expresó.

Recordó que el programa Consulta 
de Nutrición tiene como propósito 
brindar un tratamiento nutricional 
gratuito a personas que padecen 
alguna condición relacionada con el 
exceso o deficiencia en el consumo 
de nutrimentos específicos. Dentro 
de las patologías que se atienden 
con mayor frecuencia destacan 
anemia, desnutrición aguda o 
crónica, sobrepeso u obesidad, 
diabetes, hipertensión arterial y 
dislipidemias.

El programa tiene una población 
activa de 300 personas que se 
atienden de manera mensual.

Asimismo, a través del programa 
Educación en diabetes: A 7 pasos del 
control” se brinda educación integral 
gratuita a personas que viven con 
esa enfermedad, de manera que 
puedan auto controlarla, evitar 
complicaciones y mejorar su calidad 
de vida.

El programa cuenta con sesiones 
educativas, consultas con 4 
profesionales del área de la salud, 
activaciones físicas y talleres de 
cocina. Actualmente tiene una 
población activa de 81 personas.

Para las consultas de ambos 
programas el protocolo será el 
siguiente: El beneficiario envía un 
correo electrónico a cemanud@
merida.gob.mx solicitando 
inscripción al programa virtual. El 
solicitante recibirá una respuesta 
en la que se le pedirá que adjunte 
por el mismo medio su credencia 
actualizada del INE y su CURP.

El personal del departamento de 
Nutrición se pondrá en contacto 
para agendar una cita y realizar 
algunas recomendaciones para el 
seguimiento.

Además, sus teléfonos se incluirán 
en un grupo de WhatsApp desde el 
cual se compartirán videos, recetas, 
consejos de alimentación saludable, 
manejo del estrés y recomendaciones 
de actividad física desde casa. El 
horario de las consultas será de 9 a 
15 horas.

En ambos programas, los licenciados 
en nutrición y todo el personal 
del departamento han recibido 
capacitación en técnicas de consultas 
digitales y se ha estandarizado el 
protocolo de atención a lo largo de 
dos semanas.

EN YUCATÁN 7 DE 
CADA 10 PERSONAS 
TIENEN YA SEA 
SOBREPESO U 
OBESIDAD, DE AHÍ 
LA IMPORTANCIA 
DE CONTINUAR CON 
EL CUIDADO DE LAS 
PERSONAS MÁS 
VULNERABLES.
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Yucatán y Quintana Roo suman 
esfuerzos ante afectaciones por 

“Amanda” y “Cristóbal”

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal sostuvo un encuentro 
con el Gobernador de Quintana 

Roo, Carlos Manuel Joaquín González, 
con quien acordó sumar esfuerzos 
para la gestión de más recursos y 
la implementación de estrategias 
conjuntas que permitan a ambos 
estados y su gente recuperarse de 
los estragos que dejaron a su paso 
las tormentas tropicales “Amanda” y 
“Cristóbal”.

Vila Dosal y Joaquín González 
informaron que durante esta reunión 
interestatal los Gobernadores 
compartieron sus avances en la 
evaluación de daños, así como sus 
experiencias con el Fondo Nacional 
de Desastres Naturales (Fonden), 

por lo que determinaron que 
estarán trabajando de la mano para 
respaldar a las familias yucatecas 
y quintanarroenses afectadas para 
que puedan salir adelante lo antes 
posible.

Como parte los acuerdos a los que 
se llegó, se informó que buscarán 
exponer ante la Federación las 
condiciones que enfrentan Yucatán y 
Quintana Roo tras las inundaciones 
derivadas de estos fenómenos 
climatológicos, así como la necesidad 
de que los criterios del Fonden sean 
mejorados y se adecúen a la realidad 
que se vive en estos estados, a fin 
de que realmente se pueda apoyar 
a las personas a recuperarse de sus 
pérdidas.

Especial / La Revista 

LOS GOBERNADORES DE 
YUCATÁN, MAURICIO VILA 

DOSAL Y DE QUINTANA ROO, 
CARLOS MANUEL JOAQUÍN 
GONZÁLEZ, ACORDARON 

SUMAR ESFUERZOS 
PARA GESTIONAR MÁS 

RECURSOS E IMPLEMENTAR 
ESTRATEGIAS QUE 

PERMITAN A AMBOS 
ESTADOS RECUPERARSE 
DE LOS ESTRAGOS QUE 

DEJARON LAS TORMENTAS 
TROPICALES “AMANDA” Y 

“CRISTÓBAL”.
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De igual manera, acordaron seguir 
compartiendo experiencias y 
sumando fortalezas para impulsar 
una reactivación económica más 
rápida donde prevalezca el cuidado 
de la salud. De forma específica, 
en materia de turismo, se estará 
trabajando en la integración de 
ambos productos turísticos en un 
proyecto de promoción regional para 
impulsar a este sector en los dos 
estados; así como en la construcción 
de protocolos sanitarios que 
permitan regresar a esta actividad de 
una forma segura y ordenada.

Al hacer uso de la palabra, el 
Gobernador quintanarroense, Carlos 
Manuel Joaquín González, señaló que 
igual en Quintana Roo el apoyo del 
Fonden ha sido negado a la mayor 
parte de la población debido a que 
las afectaciones en las viviendas, 
vialidades y carreteras ocasionadas 
por las tormentas tropicales no 
concuerdan con lo dispuesto en las 
reglas de operación de este esquema.

De igual forma, Joaquín González 
indicó que el campo, que es 
el rubro más afectado por los 
fenómenos meteorológicos, ha sido 
completamente desatendido por el 
Fonden pues, así como le dijeron a 
Yucatán, lo agrícola no se encuentra 
considerado para la ejecución de 
recursos a través de este Fondo, 
dejando desamparados a miles de 
campesinos en esta entidad.

Por ello, resaltó que el Fonden es un 
esquema que, aunque urge que sea 
mejorado, no debe desaparecer, sino 
que tiene que incluir más fortalezas 
que permita acceder a todos los 
estados y municipios a estos recursos 

para que puedan salir adelante en 
caso de desastres naturales.

El Gobernador quintanarroense 
destacó la oportunidad de trabajar 
en conjunto con el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal en la búsqueda 
de mecanismos que ayuden a 
la recuperación de los daños 
que han dejado las tormentas 
tropicales en ambas demarcaciones, 
especialmente ante la falta de 
respuesta por parte del Gobierno 
Federal ante las afectaciones que 
están sufriendo los pobladores de 
Yucatán y Quintana Roo.

Por su parte, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal indicó que, al momento, 
en Yucatán se estiman daños de 
alrededor de 4,200 millones de pesos 
y señaló que el rubro más golpeado 
fue el campo, ya que ha registrado la 
pérdida total del 85% de los cultivos 
de todo el estado, es decir que se 
perdieron 95,000 hectáreas con un 
valor comercial de su producción de 
2,062 millones de pesos. Además, de 
que 9 de cada 10 personas afectadas 

produce para el de autoconsumo y el 
60% pertenece a la comunidad maya.

Asimismo, Vila Dosal detalló que 
se han reportado afectaciones en 
16,861 viviendas, lo que representa 
alrededor de 1,686 millones de pesos; 
en el tema de infraestructura vial se 
consideran daños de 237 millones 
de pesos; en carreteras se calculan 
pérdidas de 153 millones de pesos; 
Mientras que, en infraestructura 
educativa y deportiva se registraron 
daños por 55 millones de pesos; así 
como 31 millones de pesos en daños 
a áreas naturales protegidas, y 6.5 
millones de pesos en infraestructura 
de salud.

Ante esto, el Gobernador recordó 
que Yucatán aplicó para el Fonden y 
explicó que este Fondo cuenta con 
2 momentos, que son el Fondo de 
Emergencias, donde calificaron 64 
municipios del estado para recibir 
apoyo en despensas, láminas, 
insumos de limpieza, herramientas 
para limpieza, entre otras cosas; y, 
por otro lado, se declaró como zona 
de desastre a 75 municipios que 
entran a la evaluación de los daños 
en materia de infraestructura.

Sobre la recuperación económica, 
el Gobernador resaltó que la 
reactivación que se está dando en 
Yucatán también está ligada a la de 
Quintana Roo, para ello se decidió 
trabajar de manera conjunta en la 
reapertura a la actividad turística 
para hacer que el turista que venga 
a la Península de Yucatán, en temas 
de protocolos sanitarios, no distinga 
cuando está en Quintana Roo y 
cuando está en territorio yucateco

DURANTE LA REUNIÓN 
INTERESTATAL LOS 

GOBERNADORES 
COMPARTIERON AVANCES 

EN LA EVALUACIÓN DE 
DAÑOS, ASÍ COMO SUS 
EXPERIENCIAS CON EL 
FONDO NACIONAL DE 

DESASTRES NATURALES 
(FONDEN).
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El gobernador Carlos Miguel 
Aysa González insistió en que la 
población debe seguir aplicando 

las medidas sanitarias preventivas y 
permanecer en confinamiento para 
contener los contagios de COVID-19.

Durante la Mesa para la Construcción 
de la Paz, que se llevó a cabo por 
videoconferencia, aseguró que en 
comparación con otras entidades, 
Campeche se mantiene estable frente 

a la pandemia y su sistema de salud 
no ha sido rebasado.

Ante ello, recalcó que la colaboración 
social es fundamental para detener 
y comenzar a disminuir el número de 
contagios. “La clave de esto radica 
en que todos cumplamos a ‘pies 
juntillas’ las recomendaciones que 
nos han dado; la colaboración de 
la sociedad es indispensable para 
que comencemos a ver resultados 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Hay que seguir en confinamiento 
y aplicar medidas sanitarias, 
remarca Gobernador CMAG

EN LA MESA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ, 
QUE SE LLEVÓ A CABO POR VIDEOCONFERENCIA, EL 
MANDATARIO ASEGURÓ QUE CAMPECHE SE MANTIENE 
ESTABLE FRENTE A LA PANDEMIA Y SU SISTEMA DE 
SALUD NO HA SIDO REBASADO.
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más concretos en el combate de la 
pandemia”, expuso.

Enfatizó que las estrategias sanitarias 
impuestas no han sido levantadas por 
lo que se debe seguir en confinamiento 
y solo salir por asuntos indispensables; 
guardar la sana distancia, usar 
cubrebocas y lavarse frecuentemente 
las manos o aplicar gel.

Aysa González comentó que el trabajo 
en equipo ha permitido que exista una 
mayor coordinación de esfuerzos para 
responder a la demanda de atención 
médica y significó la labor que los 
elementos policiacos realizan en 
respaldo del gobierno federal para que 
los apoyos de los programas sociales 
lleguen a los beneficiados.

Por su parte, el secretario de Seguridad 
Pública, Jorge Argáez Uribe, informó de 
las tareas de vigilancia que se realizan 
en el estado y exhortó a la población a 
no dejarse engañar con las llamadas 
telefónicas de extorsión y denunciar el 
intento al número de emergencia 9-1-1.

Estuvieron presentes los secretarios 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López y de Salud, José Luis González 
Pinzón; el fiscal general, Juan Manuel 
Herrera Campos; el comandante de la 
33ª Zona Militar, Enrique Dena Salgado; 
los delegados de los programas 
federales de desarrollo, Katia Meave 
Ferniza; del IMSS, Carlos Félix Medina 
Villegas y del Issste, Humberto Cabrales 
Aguilar y el coordinador estatal de 
la Guardia Nacional, Federico Prieto 
Anota.

Volaris, líder en el mercado 
aéreo para viajar dentro 
de México y a Estados 

Unidos, con las tarifas más 
bajas, conectará a Ciudad del 
Carmen y Campeche con la 
Ciudad de México desde $699 
pesos en viaje sencillo.

La ruta Ciudad del Carmen 
(CME)-Ciudad de México (MEX) 
comenzará operaciones el 26 
de julio ofreciendo mil 600 
asientos con 3 frecuencias 
semanales los martes, viernes 
y domingos, mientras que la 
ruta Campeche (CPE)-Ciudad 
de México (MEX) comenzará 
operaciones el 2 de octubre de 
este año con dos frecuencias 
semanales los viernes y 
domingos.

El Consejo Mundial de Viajes 
y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés) otorgó al 
estado de Campeche el sello de viaje seguro, iniciativa 
de la industria privada que busca reactivar la actividad 
turística y ofrecer una estancia segura a los viajeros ante 
la pandemia por Covid-19. De esta forma, Campeche, junto 
con Yucatán y Quintana Roo, integran el primer corredor 
turístico de México y Latinoamérica que garantiza todas 
las medidas para el cuidado de la salud de viajeros, así 
como prestadores de servicios turísticos seguros.

Volaris mantiene foco en 
su promesa de marca, al 
ofrecer las tarifas más bajas 
del mercado y competir 
directamente con el precio 
de los autobuses en 40 por 
ciento de sus rutas, ofreciendo 
opciones de flexibilidad a través 
de su campaña Con Volaris 
Seguro Vuelas, la cual considera 
también un innovador Protocolo 
de Bioseguridad, que asegura 
el bienestar de los Clientes en 
todas las etapas del viaje.

Durante julio de 2020, la 
aerolínea ofrece 94 rutas (un 
incremento de 27 por ciento 
respecto a junio), 54 estaciones 
en México y Estados Unidos y 
un promedio de 230 despegues 
diarios, posicionándose como 
la aerolínea más grande y que 
más rutas ofrece en México.

Volaris recomienda comprar de forma anticipada para 
asegurar las mejores tarifas y una gama de productos y 
servicios adicionales que permiten armar viajes a la medida 
a través de todos los canales de venta disponibles de la 
aerolínea: sitio web oficial www.volaris.com, Call Center en 
México (52 55 1102 8000), Call Center en Estados Unidos (1 
855 VOLARIS -8652747-), y agencias de viajes autorizadas.

Volaris apoya la reactivación económica
de Campeche abriendo dos rutas nuevas
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El gobernador Carlos Joaquín autorizó 
la ampliación de la infraestructura 
hospitalaria en todo el estado, 

particularmente en el sur, para tener la 
suficiente capacidad de atención en caso de 
que aumente la curva de contagios del covid-
19.

Asimismo, expresó que se dará amplia 
difusión al decálogo de hábitos esenciales 
para la nueva normalidad, para que la gente 
no baje la guardia, proteja su salud y la de 
sus seres queridos.

“Lo que no queremos es que la población 
lo tome a la ligera. En algunos casos, la 
población ha relajado mucho sus hábitos 
y por eso esta campaña integral se estará 
iniciando a partir de esta semana”.

Carlos Orvañanos, vocero oficial, comentó 
que existe preocupación en los municipios 
de Othón P. Blanco, Cozumel e Isla Mujeres, 
donde hay repuntes de contagio.

Expresó que, en la capital del estado, el 
porcentaje de ocupación es ya mayor al 50 
por ciento, lo que ha obligado al titular del 
Ejecutivo a establecer medidas estrictas de 
control.

Entre esas medidas se encuentra la 
restricción de la movilidad, la cual estará a 
cargo de la Secretaría de Seguridad Pública, 
que hará el anuncio de municipios y zonas.

Por otra parte, el CGDEM Enrique Flores 
Morado, director General Adjunto de 
Oceanografía, Hidrografía y Meteorología 
de la Secretaría de Marina, y coordinador 
de la Estrategia de Atención al Sargazo 
en las costas de Quintana Roo, destacó la 
coordinación que existe entre el gobierno 
federal y el gobernador Carlos Joaquín, las y 
los presidentes municipales, y la sociedad en 
general para mantener las playas limpias de 
sargazo el mayor tiempo posible.

Dio a conocer que, en el periodo de enero a 
julio de 2020, se recolectaron nueve mil 130 
toneladas de sargazo en las playas, de las 
cuales dos mil 675 toneladas corresponden 
al mes de mayo y cuatro mil 083 toneladas 
a junio. En el primer semestre del año, las 
cantidades más importantes se presentaron 
en mayo y junio, con un total de seis mil 758 
toneladas.

El coordinador de la Estrategia de Atención 
al Sargazo explicó que se tienen instalados 
cuatro mil 252 metros de barrera en Xcalak, 
Mahahual, Tulum y Puerto Morelos. Dos 
buques sargaceros costeros están en Puerto 
Morelos, uno en Puerto Aventuras, uno en 
Playa de Pescadores, uno en Mahahual y uno 
en Xcalak.

Mencionó que esos buques sargaceros 
costeros fueron diseñados y construidos 
por la Secretaría de Marina y actualmente 
se encuentran en construcción cinco 
embarcaciones sargaceras más, siguiendo 
el proceso de fabricación por módulos en el 
Astillero de Coatzacoalcos, y el armado final 
se hará en Chetumal.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Autorizan ampliar la infraestructura 
hospitalaria para lograr mayor 

capacidad de atención a la gente

EL GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN 

AUTORIZÓ LA 
AMPLIACIÓN DE LA 

INFRAESTRUCTURA 
HOSPITALARIA EN 
TODO EL ESTADO.
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EL SILENCIO DE OTROS 

La primera secuencia de El 
Silencio de Otros muestra 
a una mujer de muy 

avanzada edad arreglándose el 
cabello. Vestida de un solemne 
negro sale de su casa con 
la andadera que le ayuda a 
desplazarse. Lleva un ramo de 
flores en las manos y en algún 
momento recibe el auxilio de 
una vecina quien le acompaña 
a llegar con bien hasta su 
destino. Llega a la orilla de la 
carretera y en la barrera de 
protección de la misma ata 
el ramo que llevaba entre las 
manos. Después, con la voz 
casi apagada, relata que bajo el 
asfalto, enterrados en una fosa 
común yacen los restos de su 
madre. Y relata: “Yo tenía seis 
años cuando fueron a por mi 
madre. Gentes del pueblo, todos los de 
Franco. La encontraron al día siguiente, 
a orillas de la carretera. No los pudieron 
meter en el cementerio; el pueblo no 
nos dejó. Ahí, en esos zarzales, tiraron 
la ropa. La dejaron desnuda. Lo injusta 
que es la vida… no la vida, los humanos 
son muy injustos”.

Se trata de María Martín, una mujer que 
a sus más de ochenta años no puede 
olvidar, no quiere olvidar. Ella será una 
de las protagonistas de “El Silencio de 
Otros” un poderoso documental sobre 
la memoria, sobre la lucha para no dejar 
que el olvido triunfe. Filmado en un 
período de siete años, el filme narrará la 
historia de un grupo de sobrevivientes 
torturados por la dictadura franquista 
que, apelando al derecho universal, 
presentará una querella ante la justicia 
argentina para llevar al banquillo de los 

acusados a una serie de personajes que 
ha gozado de la protección del Estado 
Español porque en 1977, durante los 
primeros años de la llamada transición 
española, se firmó la llamada Ley de 
Amnistía o “Pacto del Olvido” bajo el 
cual el gobierno ibérico se escudó para 
no perseguir a quienes cometieron 
abusos criminales durante la dictadura. 
La película contará la historia de 
los integrantes de ese grupo que 
decidieron luchar contra la falta de 
memoria histórica oficial. Hará especial 
un énfasis especial en mostrarles 
como lo que son: gente común, gente 
que no mereció ser perseguida con 
saña por tener ideas diferentes a las 
del fascismo, madres cuyos hijos les 
fueron arrebatados al nacer, personas 
– como María – que lo único que piden 
es poder abrir las fosas comunes que se 
encuentran los restos de sus padres o 

María Martín, una mujer que a sus 
más de ochenta años no puede 
olvidar, no quiere olvidar, será 
una de las protagonistas de “El 
Silencio de Otros” un poderoso 
documental que narrará 
la historia de un grupo de 
sobrevivientes torturados por 
la dictadura franquista.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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madres para sepultarlos en donde ellos deseen y 
con los honores familiares que quieran darles. 

Almudena Carracedo y Robert Bahar dirigen un 
poderoso alegato sobre la imperiosa necesidad 
de revisar de manera constante a la memoria 
histórica y de la reivindicación que inevitablemente 
acompaña a tal revisión. Para muchos de 
nosotros, ajenos a la realidad española, resultará 
increíble que un país entero haya decidido borrar 
para siempre hechos dolorosos para reiniciar su 
vida democrática. El filme explorará esa idea y 
mostrará las consecuencias de esa imperdonable 
omisión en las generaciones posteriores a la 
dictadura que desconocen las consecuencias del 
Pacto del Olvido y  los terribles hechos que se 
suscitaron bajo la sombra del fascismo franquista. 
Es a su vez un reivindicación del derecho universal 
y de la importancia de que los crímenes de Lesa 
Humanidad deban perseguirse, sin ningún tipo de 
consideración, en cualquier tiempo y en cualquier 
tribunal del mundo. Es una película que provoca 
al espectador para que éste se involucre en una 
discusión que trasciende las fronteras españolas 
para instalarse en un área mucho más amplia, 
una en la que deben interesarse todos aquellos 
que entienden el papel reinvindicativo que debe 
tener la justicia sobre todo cuando se ponen 
sobre el escritorio de los jueces transgresiones 
relacionadas con la violación de los derechos 
humanos. 

El otro gran logro de los realizadores consiste 
en producir secuencias sumamente íntimas en 
las que los protagonistas cuentan su historia 
para a partir de la misma inferir que estamos 
ante asuntos que trascienden lo personal para 
alcanzar los terrenos de lo universal, sin que ello 
vaya en detrimento de las luchas individuales; en 
otra palabras al ponerle un rostro, una voz, a cada 
una de la historias narradas lo que el documental 
logra es amplificar a esos individuos y convertirlos 
en las voces y rostros de quienes nunca tuvieron 
la oportunidad de hacerlo porque fueron borrados 
por un régimen brutal.  

El Silencio de Otros termina por narrar la épica 
búsqueda de justicia por un grupo de mujeres y 
hombres comunes que fueron sometidos a las 
más extraordinarias y terribles situaciones. Es un 
homenaje a esos cuyos nombres fueron enterrados 
bajo el cemento o el barro con el objetivo de que 
pasen a formar parte de las páginas del olvido; 
y es también un importante documento sobre 
la importancia que tiene el revisar a los hechos 
históricos para cambiarlos, transformarlos 
cuando sea necesario que terminen por contar 
los acontecimientos en toda su dimensión y con 
la más absoluta veracidad pues solo de esa forma 
pueden empujar a las sociedades a no repetir los 
pasajes más oscuros de su devenir histórico. 

El documental está disponible en Netflix. 
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